

EL PROGRESO

NÚMERO 372

SAN JOSÉ, DOMINGO 27 DE ENERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua a la que
ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si deci-
mos que quien lo visita una vez no
va a otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coctails que se queda uno chupán-
dose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen
todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente.

Oficina: Contigua a la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el estab-
lecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chiuchi-
lla, en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien
servido **Hotel Europa**, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y Hn^{os}, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Mercado.

CANDIDATO

El que suscribe ofrece en
venta por ₡ 150 un magnífico
Contrabajo de cuerda
con repuesto de encordaduras,
dos arcos y su sordina.

El que lo solicite puede en-
tenderse con

EDUARDO GONZÁLEZ P.

(Músico.)

San José, Nov. 28 de 1900.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular a mis amigos el buen
servicio y a precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Alajuela a precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agen-
tes y a las personas que deben
a esta empresa manden cancel-
lar sus cuentas.

El Admor.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emillo Alpízar A.

Suelos editoriales

I.—El cable nos ha traído la noticia de que el Príncipe de Gales, á quien por muerte de su augusta madre doña Victoria 1.^a, en virtud de la primogenitura corresponde sucederla, llevará en lo sucesivo el nombre de Eduardo VII.

El actual soberano de Inglaterra, tiene fama en todos los círculos sociales del mundo, de poseer un corazón magnánimo, y se distingue muy especialmente, por su trato campechano, que no parece el de un hijo de reyes sino de un modesto hijo del pueblo.

En sus mocedades, diz que fue amigo de correr, como todo joven rico y de ilustre abolengo, algunas aventuras; pero hoy al entrar al reinado, es una personalidad seria, de cuyo Gobierno debe esperarse mucho.

II.—A pesar del parentesco que existe entre casi todas las testas coronadas de Europa, lo cual según dice el cable ha sido óbice para que la muerte de la Reina de Inglaterra se haga sentir hondamente aún en los más remotos lugares, la anunciada boda de la Reina Guillermina de Holanda, para cuya fiesta se hacen los preparativos necesarios, no se interrumpirá. Quiere esta joven soberana,

compartir con un compañero la tarea de gobernar á sus súbditos los holandeses, de donde descende uno de los pueblos más heróicos del planeta, el pueblo boer.

III.—Nuestros abuelos tenían un refrán que encierra una sutil filosofía y un grandísimo fondo de verdad:—"La sangre llama," decían aquellos viejos ilustres por sus virtudes, y hoy lo estamos palpando. A pesar de las disidencias y controversias suscitadas entre las cancillerías yankee é inglesa, con motivo del proyecto del Canal de Nicaragua, disidencias que han llegado á tomar serio carácter, el pueblo americano se ha sentido conmovido hondamente con la muerte de la Reina Victoria. El pabellón Americano, no había flameado á media asta y con crespón negro, por ninguno de los soberanos recientemente fallecidos, y esa costumbre se ha roto tratándose de la ex Emperatriz de las Indias: el pabellón de los Estados Unidos permanecerá enlutado durante unos cuantos días, y el Senado Americano suspenderá sus sesiones en señal de duelo.

Los yankees tienen razón en ello, por más disputas que sobrevengan de Gobierno á Gobierno: una misma sangre corre por las venas de los dos pueblos; sangre sajona y por lo tanto, ambos nos odian.


 ECUADOR
 

SU FUTURO PRESIDENTE

En una reproducción que

hace "El Telégrafo" de Guayaquil, periódico radicalísimo, que hasta hace poco tiempo se distinguió por su exagerado "alfarismo," tomamos la siguiente nota biográfica del General Leonidas Plaza G., candidato impuesto al pueblo ecuatoriano por el General Alfaro:

"El candidato oficial, que sin duda alguna será el próximo Presidente, gracias á la "libertad de sufragio liberal," es manabista, y apenas cuenta treinta y cinco años, de manera que es muy joven para que pueda predecirse con alguna certeza cómo se manejará, pues está aún en la edad en que es frecuente cambiar de rumbos. Pero para juzgarlo pueden servirnos de mucho sus antecedentes.

Hizo sus primeras armas en 1884, en "Jaramigo"..... después de cuyo hecho de armas partió á Panamá.

Ya en Panamá, Plaza no tardó en mostrar su "cosmopolitismo," y tomó las armas en favor del General Aizpuru, en 1885, contra el Gobierno de Colombia.

Recuperado Panamá por las fuerzas del General Reyes, Plaza estuvo algunos días preso y luego pudo salir mediante la influencia de algunos amigos, y se dirigió á El Salvador. Allí continuó su carrera militar, primero con el Presidente Menéndez, después con sus victimarios los Ezetas, hasta obtener el grado de General, cosa nada difícil donde es general el serlo.

En los días en que caían los Ezetas, Plaza estaba ya en el Ecuador, donde tomó

parte en la fácil revolución de 1895 y asistió al simulacro de combate de "Gatazo," que derribó al Gobierno.

Después estuvo de Gobernador de Cuenca, donde trató con benignidad á los vencidos; la popularidad que esto le granjeó y su lealtad á Alfaro desde 1885, han sido sin duda, sus títulos para la candidatura actual, pues no podemos creer, salvo siempre el "cosmopolitismo," que hañañas en El Salvador y Nicaragua ó Costa Rica, hayan de ser recompensadas en el Ecuador. Por otra parte, Plaza apenas tenía la instrucción que recibió en la escuela de primeras letras de Tumaco, de tal manera que, cuando era Gobernador de Cuenca, don José Peralta tenía que "darle componiendo" como por allá se dice, arregla y hasta las notas oficiales; lo cual habrá sido motivo poderoso para que el mismo Peralta ahora haya contribuido á lanzarlo de candidato, en la esperanza de ser su lazarillo cuando sea Presidente.

Como Diputado, (ha sido Presidente de la Cámara de Representantes), ha pertenecido á la fracción terrorista clerófoba y ha sido el principal defensor de la ley de cementerios laicos: la más absurda y rabiosamente anticatólica de todas las que aprobó el Congreso que acaba de clausurarse.

Resumiendo: Si por sus antecedentes de "condo tier" en Panamá y Centro América podemos vaticinar que el candidato oficial continuará la actual política de interven-

ción filibustera; si por su apoyo á la ley de cementerios laicos, á la que quita el epíteto ó prefijo de "San y Santo" á los nombres que lo tuvieron en la República (de manera que en lo sucesivo habrá de decirse "Vicente, Borondón" en lugar de San Vicente, Samborondón) y á otras ridiculeces por el estilo, obras todas de la clerofobia de Peralta, podemos tildarlo de terrorista liberal ó jacobino; si por su defensa á todo trance de los proyectos de Harman, de la Sociedad de Crédito Público, del contrato Reinberg para el muelle de Guayaquil, el más oneroso de cuantos se presentaron, (y en cuya defensa llegó Plaza hasta pedir que se reconsiderara la negativa, contra el Reglamento de la Cámara) podemos apreciar cuál será su criterio respecto á pureza administrativa; su aceptación de una candidatura oficial, y por lo tanto impuesta al pueblo, y su pupilaje intelectual respecto de Peralta, nos servirán de norma para medir su republicanismo y la independencia de sus futuros actos.

Hay más, que tiene relación de cerca con Colombia. No hace mucho que los revolucionarios de Tumaco depusieron á Simón Chaux, y en el acta que al efecto levantaron, manifestaron que elegían como su Jefe á Julio Plaza, en "atención á que sus relaciones en el exterior (léase Ecuador) hacían muy valiosos sus servicios para la adquisición de elementos bélicos." (Julio Plaza es primo hermano del candidato.)

De *El Porvenir* de Cartagena.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 24.—Las cámaras de los lores y comunes se reunieron hoy á las 4 p. m. y prestaron el juramento de lealtad al nuevo soberano. El Rey y el resto de los miembros de la familia real no regresarán á Osborne House hasta mañana. Ahora se cree probable que los restos de Victoria no serán llevados de Osborne House hasta el viernes. Mañana se verificará un servicio religioso á que asistirán los miembros de la familia real; el Emperador de Alemania pidió á Londres 2 magníficas coronas de flores amarradas con anchas cintas, llevando las iniciales de él y la Emperatriz, personalmente, colocará éstas sobre el atand de la Reina. Para el uso en el servicio religioso mañana las autoridades de la Catedral de San Pablo enviarán por súplica de la familia real, seis candeleros con brazos que se ocuparon en los funerales del Duque de Wellington.

París, 24.—La comitiva que representará á la República Francesa á los funerales de la Reina Victoria, se compondrá del Vice Almirante De Dijaile, el General Dubois, Secretario General de la Presidencia y representante del despacho de R. R. E. F., sobre el palacio del eliseo está enarbolado el tricolor á $\frac{1}{2}$ asta y amarrado con cinta negra. Visitaron la Embajada Británica, hoy el General Dubois y el Mayor Chavaud, para manifestar al Embajador británico la condolencia del Presidente Loubet. El Presidente mandó á cancelar todas las funciones oficiales que debían de efectuarse durante los próximos días. Sobre la entrada de la Embajada Británica está izado el pabellón Inglés. El registro de visitantes está llenándose con los mejores nombres de Francia. Entre

los Embajadores, el Representante de los Estados Unidos, General Horace Porter, fué el primero q' escribió su nombre.

Tien Tsin, 24.—Hoy llegó á ésta el transporte americano Sumner trayendo 150 hombres de tropa para reemplazar á los enfermos y heridos.

Cowes, 24.—Se anuncia que los funerales de la Reina Victoria se verificarán en el castillo de Windsor el 2 de febrero. El cadáver se llevará de Osborne House el 1º. Por deseo de la Reina, el entierro será militar; hoy llegaron del Castillo de Windsor los oficiales, trayendo la insignia Real. Hoy á $\frac{1}{2}$ día se hizo un disparo de 20 cañonazos, en honor del Rey Eduardo 7º

CRONICA GENERAL

Reproducimos de *El Porvenir* de Cartagena el artículo Ecuador por ser de actualidad y por tratarse de la personalidad del General don Leonidas Plaza, conocido entre nosotros.

Antier andaba un joven recogiendo firmas para lanzar la candidatura del General don Juan Bautista Quirós. Nos dicen que tiene muchos adeptos en San Juan, Guadalupe y San Vicente.

También se nos dijo que un círculo gobiernista pensaba lanzar á don Demetrio Iglesias Llorente. Este apreciable anciano tiene mucho prestigio en el círculo católico.

El partido sotista cuenta también, para sus trabajos políticos, con la colaboración de muchos distinguidos sacerdotes.

Nos dicen que el Doctor Durán al firmar por la candidatura del Licenciado Soto, agregó: *toda división es criminal.*

INVITACION

Los días 10 y 11 del próximo mes de febrero han sido señalados para la celebración de las fiestas cívicas de esta Villa. A nombre del Ayuntamiento Municipal del cantón y en el nuestro, invitamos á todas las autoridades y vecinos de la República para que con su presencia les den mayor animación y lucidez.

ANSELMO BONILLA,
AQUILEO MEZA,
RAIMUNDO SOLANO.
Paraíso, 24 de En. de 1901.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Gratificación.—Se dará á la persona que presente en esta oficina una cartera, perdida en la calle de la estación, la que contenía una suma de dinero y algunos documentos.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes a: recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Daré

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán.